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■ 社论

不能让校车“做得越好越亏钱”
如何不让“校车做得越好越亏钱”？最关键的问题还是校车经费如何保障。这个最核心问题事关校车制度成败。

■ 观察家

欧盟禁购伊朗石油
伊核谈判能否重开

如果失去了欧洲等传统石油买家，伊朗
经济将遭受沉重打击。伊朗重回谈判桌是
更加理性的选项，也符合国际社会的期待。

昨日，《新京报》“记者
返乡”的一篇报道，讲述了
湖北荆门民办幼儿园校车
运行的现状——“校车做得
越好，就越亏钱”。这所幼
儿园一个学期（4个月）每个
孩子的乘车费用大概 150
元，40 个孩子，一共能收取
6000元，而这辆校车每学期
油费的支出在5000元上下，
算上司机工资3600元（每月
900 元），再加上其他的检
车、维修开支约 2000 元，共
耗费 10600 元，净亏损 4000
多元。

这组财务数据，令不少
网友很感慨，原来基层民办
幼儿园运行校车这么艰难，

学校配校车收支不平衡情
况如此严重。要是按照国
家制订的标准配备校车，有
多少学校能承担得起？校
车司机这么低的待遇，怎么
能招聘到有三年（或者五
年）以上驾龄的好驾驶员？

尽管，一篇“记者返乡”
报道，只讲了一所幼儿园校
车的故事，却很有代表性。
相信很多人都看到了，校车
制度“落地”必须要面对最
尖锐的问题。

如何不让“校车做得越
好越亏钱”？最关键的问题
还是校车经费如何保障。
这是最核心的问题，事关校
车制度成败。

谁不希望校车安全、牢
固？谁不希望校车驾驶员
是当地最好的司机？标准
制订得更高一些，对驾驶员
的要求更严一些，当然好。
可离开了经费保障，这一
切全是空谈。如果仅靠中
小学、幼儿园自己的力量
配备校车，结果要么学校、
幼儿园干脆不配备校车，
由学生家庭自行解决，要
么勉强配备校车，但驾驶
员招聘、日常运行都存在
严重隐患。

在现实中，确实有不少
民办幼儿园和民办学校将
提供校车作为了招揽生源
的手段，但就此认为民办教

育机构就应该完全承担校
车主体责任，是不妥的。去
年甘肃幼儿园校车事件发
生之后，不少类似的幼儿园
感 觉 自 己 就 在“ 走 钢
丝”——不配校车，那么多
幼儿上下学怎么办？配高
标准合格的校车，学校哪有
那么多的资金？

报道也显示，当地无论
是学校收费还是政府所投
入的专项经费，均没有列出

“校车”一项。校车完全由
学校来办，正是当下校车运
营陷入“两难”困境的根本
原因。

解决校车问题，让学校
能全心投入办学，应该明确

政府的主导责任，尤其是要
确保各级财政投入到位。
落实这一原则，校车安全条
例才能为校车的安全开道，
不然，就是纸上谈兵，停留
在“理想设计”阶段。

校车安全条例草案向
社会征求意见已经结束，
有关方面也公开了征集意
见 的 结 果 。 这 都 值 得 期
待。不过，要从根本上改
变“校车做得越好，就越亏
钱”的现象，推行更加可行
的校车制度，有关方面还
应该继续进行调研，多听
听学校、教师、家长、学生、
客车公司、驾驶员、交管部
门的意见。

据报道，欧盟 1 月 23 日
宣布对伊朗石油禁运。这表
明欧盟就伊核问题对策，与
美国达成了一致的意见。

欧盟的响应会否使还在
犹豫的日本、韩国宣布相同的
贸易制裁方案，是接下来需要
关注的。如果失去了欧洲及
亚洲数个传统石油买家，伊朗
经济将遭受沉重打击。

这次以美国协调和主
导的国际石油禁运，性质上
并不在联合国安理会决议
框架上，属于单边贸易制裁
活动，单边贸易制裁并不能
干扰其他国家的正常贸易
活动。2010 年安理会通过

“史上最严厉”的对伊制裁
第 1929号决议，并不包括石
油禁运这一选项。

2011 年国际原子能机
构发布的伊核报告，表明了
伊朗所称的“和平利用核技
术”活动，确实是朝着拥有
原子弹等毁灭性核武器方
向发展。而近段时间，伊朗
又高调宣布重启铀浓缩活
动，30%浓度被认为已经走
到了拥有核弹的边缘。

由于安理会很难通过
“更严厉”的决议，美英法转
而谋求单边贸易制裁。也
就是说，单边石油禁运，只
适用于美国等国对伊朗石
油及石油产品的进口，并不
适用于其他没有加入单边
制裁活动的国家。

然而，如果伊朗石油的
主要传统买主纷纷转身，将
给不愿响应的国家造成相
当的国际舆论压力。除此
之外，世界经济深度依赖欧
美金融服务，这将使欧美有
可能对其他不响应禁运的

国家的公司以“金融联系”
为由予以制裁。上周美国
宣布对三家外国公司进行
制裁，联结点就在于“石油
金融”。这些形势的变化，
迫使并不公开宣布加入石
油禁运的国家，为了石油安
全，不得不暗中展开替代石
油供应市场的寻找，从而形
成事实上的对伊石油禁运。

现在全球石油产区越
趋区域化，世界已经基本摆
脱了“中东石油依赖症”，形
成了加拿大油砂、美国页岩
油到巴西深海石油的北美
石油弧形供应圈，以北海、
地中海及俄罗斯石油为环
欧洲供应圈，和以中亚、西
伯利亚、南海的亚太石油供
应圈。石油版图格局的改
变，使这一次石油禁运的制
裁，有了可能的基础。

这有可能迅速使被制
裁国出现两种对立的态度：
大幅度让步或激烈对抗。
如果选择激烈对抗的手法，
伊朗也只剩下唯一选项，就
是封锁霍尔木兹海峡的“绝
招”。但考虑到美英法等国
军事战斗准备与实力对比
悬殊等因素，伊朗料不会轻
易选择这一对抗方式。毕
竟所有制裁的目的，基本上
只是以伊朗“弃核”或重回

“核不扩散”框架为目的。
在这种情势下，伊朗重

回谈判桌是更加理性的选
项，也符合国际社会的期
待。正如俄罗斯外交部长
拉夫罗夫所言，现在到了国
际社会把伊朗拉回到谈判
桌的最佳时机。

□和静钧（学者）
相关报道见A11版

■ 来论

“喜气”和“毒气”，不应是“两难”
据报道，北京市环境保

护监测中心数据显示，除夕
夜凌晨车公庄站PM2.5的
小时浓度峰值一度达到
1593微克/立方米。

笔者并不认为燃放烟
花爆竹释放“毒气”是好
的。只是觉得，这些“毒气”
与老百姓需要的“喜气”，是
否只有“矛盾”一种结果，是
否除了禁放就没有其他可
以选择的余地了？

首先，燃放烟花爆竹释
放的“毒气”，到底会给市民
的身体健康带来多大影响，

这是需要有关方面用详尽而
通俗易懂的数据来解释和
说明的。仅仅用 PM2.5 这
样的数据，是很难让他们真
正认识到其危害的。

再者，这么多年来，有
关方面、科研部门是否想过
改善和优化的办法和措施
呢？譬如推广“绿色烟花爆
竹”等，这也可以将“毒气”与

“喜气”紧密结合。
而事实上，在燃放烟

花爆竹的问题上，最需要
相关政府部门这样一种

“较真儿”。这种“较真儿”

就是对市民身体健康负责
的表现。不过，这种“较
真儿”也不应局限于燃放
烟花爆竹方面。从目前的
实际情况来看，环境对居
民身体健康的影响，除了
燃放烟花爆竹，还包括汽
车尾气、企业污染排放等。

这些方面的工作都需
要做到位，都应让居民充
分感受到。如此，居民在
燃放烟花爆竹这个问题
上，认识和态度也会有很
大的改变。

□谭浩俊（公务员）

“红包收回”让“慰问剧”穿帮
据《华商报》报道近日

陕西宝鸡就曝出“慰问结
束，红包收回”的荒诞剧。
1月20日，市级领导慰问宝
鸡高新区部分环卫工人，
每人发给 300 元红包。慰
问结束后，上述红包又被
环卫部门负责人收回。

发 都 发 了 ，干 吗 收
回？有关人员称，因为参
加活动的环卫工人此前
已经发了 300 元奖金，所
以不能重复发放。这很

可能是句大实话，可它不
但 不 能 证 明“ 发 红 包 慰
问”不是走过场，反而坐
实了其“作秀”性质：既然

“无需重复发放”，何必再
组织这么一场有名无实
的表演？

“领导一离开，红包就
收回”，显然只是个别演员
脱离常规剧本的“临场发
挥”，纯属小概率事件。

根据有关负责人的说
法，慰问金是“高新区管委

会准备的”，既然如此，这
已经发放的慰问金何必要
领导在镜头下重新派发一
遍？值得让环卫工人冒着
严寒停下工作排队等候领
取吗？而且慰问金发了又
重新收回，此类“送温暖”
做给谁看？

有些“慰问”的真相就
在那儿，却总得依赖于一
些小概率的“偶尔穿帮”，
才能“偶尔春光乍泄”。

□林永芳（职员）

关税下调洋品牌怎价格反升？
1 月 1 日起，包括婴幼

儿奶粉、护肤品等在内的
730 多种商品进行了新一
轮的关税下调。然而，记
者调查发现，洋奶粉和护
肤品并没有因为关税下调
而“让利于民”，反而在岁
末年初轮番上演了涨价
潮。（1月24日中国新闻网）

关税下调，企业的利
润增大，洋品牌价格保持

稳定或者降才是，可是事
实却相反，不降反升。

洋品牌价格升，不是
自己想升就升，关键在于
有市场，其价格能够得到
消费群的认可。如果没有
多少人买，就是升也是有
价无市，空有虚名。洋品
牌能够吸引人去买，一定
程度在于喜“洋”心理，和
买高不买低的观念，另外

主要是消费者对国内品牌
缺乏足够的信心。

当然，市场经济下，商
品价格与市场说了算，不论
是国内品牌还是洋品牌，只
要不串通、不垄断，涨价是
其自身的事，无法进行过多
的干涉，但是不能无动于
衷。一些国内企业还是重
建质量信誉才是关键。

□钟学城（教师）


